
PRÉSENTÉ 

Cacouna, le 21 mars 2003 

Madane Louise Boucher 
Présidente, Audiences du BAPE 
ELEVAGE PORCIN DU QUEBEC 
575, rue Saint-Amable 
Bureau 2.10 
Québec, (QC) 
GlR 6A6 

Bonjour Madame La Présidente, 

Le groupe de citoyens de Cacouna et des Alentours, déposent ce 
mémoire lors des Audiences du prochain BAPE à La Pocatière, le 09 
avril 2003. Nous le groupe de citoyens de Cacouna et des 
Alentours, nous avons bien aimés le document sur la protection 
de l'eau potable au Québec paru dans le Journal LE SOLEIL du 
samedi 01 mars 2003, c'était vraiment bien, mais nous demandons 
à Monsieur le Ministre André Boisclair qui représente fort bien 
l'environnement, lorsqu'il en parle l'on s'~apperçoit qu'il a 
vraiment à coeur cette cause et qu'il connait sa matière pour 
avoir été sur le terrain et s'apercevoir de la différence, entre 
la côte Sud et la côte Nord. Nous voulons vous dire Madame La 
Présidente, que nous LES CITOYENS DE CACOUNA ET DES ALENTOURS, 
souhaitons de voir bientôt un article aussi bien présenté que 
celui de l'eau potable, mais cette fois sur l'élevage de porcs 
sur du SOLIDE, car en même temps il consolidera encore plus fort 
la protection de l'eau potable. Les Prometteurs devront 
comprendrent que DEVANT la situation actuel Madame La Présidente 
nous ne laisserons aucune place pour les ELEVAGES DE PORCS OU DE 
BOEUFS SUR PURIN DANS LE BAS-ST-LAURENT C'EST -A-DIRE DE 
MONTMAGNY A MATANE. 

Depuis quelques années ces mêmes prometteurs, assistés des lois 
180, et 23, sans s'occuper du bien être des gens, de leurs 
opinions, aussi sans INFORMER PERSONNES, elles ont TRENTE CINQ 
PROJETS QUI ATTENDENT, ET PRESQUE TOUS CES TERRAINS SONT AU BAS- 
ST-LAURENT. Sans compter les dommages irréparables déjà fait à 
la nappe phréatique ce qui explique le manque d'eau potable dans 
plusieurs municipalités. Aussi ces mêmes prometteurs parrainés 
la pluspart par L'UPA, AGROPUR, AGRISCAR, COOP- AGRICOLE, 
DYNACO, PURDEL,ECT, qui dans toutes ces manoeuvres y ont trouvés 
leurs gains, Personne n'a pris le temps d'écouter les gens 
concernés il nous semble que cela aurait été la moindre des 
choses. Après neuf ans de production destructive de notre terre 
à tous, c'est un produit qui va à l'exportation à 80% 
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C'est pourquoi Madame La Présidente nous LES GENS DE CACOUNA ET 
DE ALENTOURS, AVONS POSER DES ACTIONS PROACTIVES C'EST CE QUI 
DERANGENT LES PROMETTEURS, D'APRÈS EUX ILS NE FAUDRAIT PAS DIRE 
UN MOT, NOTRE EAU POTABLE S'EN VA, ACHETER DE L'EAU AU DEPANNEUR 
DU COIN, PUIS VOUS AVEZ PAS DROIT DE PAROLE, ET BIEN NOUS LEURS 
DISONS UN NON CATEGORIQUE NOUS SOMMES TRES BIEN INFORMES, NOUS NE 
SERVIRONT PLUS DE COBAYE A CES PROMETTEURS, C'EST TERMINE. 

Aussi pour parler de senteur une senteur de fumier d'agriculteur 
r-lest pas dommageable, ce qui n'est pas le cas de l'odeur que 
dégage ces fosses à PURIN, lorsqu'elles ont macèrées durant CINQ 
A SIX MOIS AVEC L'AMONIAQUE, QUI EST DEPOSE DANS CES FOSSES 
DURANT L'HIVER, au printemps lors de la vidange de ces fosses 
c'est du poison vif, avec une modification spéciale il en 
resortirait du pétrole, ou de l'électricité. 

C'est pour cette raison que l'on vous parles de senteur poisonne, 
pas un morceau de linge sur la corde c'est une senteur speciale, 
que nous ne pouvons presque pas vous expliquer, c'est unique, 
elle peut être reconnue de très loin. Imaginez le travailleur 
qui doit passer un certain temps dans la porcherie, les poumons 
de ce travailleur sont déjâ condanné, puis pour répondre aux 
prometteurs qui disent aux gens que cela va créer des emplois, 
nous pouvons vous DIRE que lors des visites dans les porcheries 
qui etaient sur le PURIN, il y avaient beaucoup plus de PITONS 
AUX MURS QUE DE TRAVAILLEURS, C'EST ÇA LA VERITE. Sur ce propos 
Madame La Présidente passer un coup de ,téléphone à DES EMINENTS 
pneumoloques de l'hôpital de L'Hotel Dieu de Québec, eux pourons 
VOUS dire ce qu'il5 en pensent, un autre 
1'Hôpital Laval à Québec tous 

pneumoloque! de 
disent la même chose, ce qui est 

remarquable c'est que ces trois personnes n'ont aucun intéret 
dans ces élevages, sauf celui de la santé des individus et ils le 
font très bien. 
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Lorsque les audiences que vous avez mises à notre disposition 
afin que l'on puissent dire notre opinion en connaissance de 
cause, car ses nous qui habitons cette belle pointe de terre 
qu'est le Bas-St-Laurent, bordé par le fleuve du même nom, ce qui 
donne à nos terres un environnement spéciale et artistique, 
chaleureux. S'il-vous-plaît Monsieur Le Ministre André 
Boisclair,Madame La présidente nous comptons sur votre vigilance, 
afin que le MORATOIRE RESTE EN PLACE POUR LA PERIODE QUE VOUS 
AVEZ MENTIONNEE C'EST-A-DIRE 2005. 

Afin que ces mêmes PROMETTEURS aient le temps de réfléchir, aussi 
ils auront le temps de ne pas placés l'appât du gain en priorité, 
c'est très important, on peut être heureux et en santé, en 
élevant des porcs sur du solide. La preuve à 
Bape de 

été faite lors du 
Rimouski le 18 mars 2003, nous avons eu un témoignage 

d'une famille qui avait commencé l'élevage du porcs sur liquide, 
après deux ans, AYANT UN PUIT ARTESIEN POUR LA MAISON ET 
L'ELEVAGE COMME SOURCE D'EAU POTABLE, cette famille courageuse 
et respectueuse de leur environnement ont 
leur 

décidé de transformer 
porcherie sur du solide, depuis ce temps tout le monde se 

porte mieux, sans compter l'atmosphère avec les voisins, la 
santé, l'air, la Madame nous a m&me dit que maintenant elle place 
son linge sur sa corde et elle est fière et en plus LEUR EAU 
POTABLE EST PROTEGEE. 

Elle a dit dans son mémoire, ce qui nous fait paisir c'est qu'au 
printemps les gens des alentours même aussi loin 
viennent 

que Rimouski, 
chercher leur compost pour leurs jardins, leurs 

pelouses, elle a ajoutée, que le compost pour ce printemps est 
presque tout vendu elle ne fait aucune annonce ce sont les gens 
qui lui téléphonent. 

C'est merveilleux, ça fait vraiment du bien d'entendre l'histoire 
de cette famille elle n'est pas la seule il y en à deux autres 
procheries à Saint-Gabriel de Rimouski. 
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L'UNION PAYSANNE, prône depuis environ cinq ans qu'avec ce genre 
d'élevage, nous aurons bientôt des problêmes d'eau potable, nous 
sommes arrivés a ce moment FATIDIQUE, c'est pour cela que L'UNION 
PAYSANNNE ET LES CITOYENS DE CACOUNA ET DES ALENTOURS nous 
restons optimistes, ils ne FAUT PAS BAISSER LES BRAS. Surtout 
lorsque l'on entends DES PROMETTEURS EVENTUELS PARLER DE MARAIS 
FILTRANTS, POUR DU PURIN OU LISIER, AVEC UN TAUX DE NITRATE ET DE 
PHOSPHORE CE N'EST PAS ACCEPTABLE. 

Les marais ne sont pas là pour filtrer du PURIN DE PORC OU BOVIN, 
SUR LISIER. Mais pour protéger notre environnement c'est 
indispensable, il y a dans ces MARAIS DES ECOSYTEME QUI ONT 
CHACUN LEUR FONCTION DANS L'ENVIRONNEMENT. Comme les arbres de 
nos forêts filtrent l'air que l'on respire, ils ne sont pas sur 
terre pour filtrer du PURIN, c'est abérant d'entendre de tel 
propos des éventuels prometteurs. 

Il y a une Municipalité près de Cacouna, ou il y a deux 
porcheries sur PURIN, depuis environ huit ans et leur eau potable 
manque pour la population, nous avons déjà eu des étés secs et 
des hivers froids puis l'eau potable na jamais manquée. La cette 
Municipalité, a un problëme d'eau potable permanent. 

Alors pour pallier à la situation bien les maires se sont 
entendus pour que nous de Cacouna nous leurs fournissons xxxx 
gallons d'eau par jour et cela depuis un certaintemps, c'est 
notre eau potable que nous les citoyens de Cacouna, avons payées 
avec nos taxes un peu plus pour quelques années, l'idée est venue 
de notre Maire de Cacouna Village, en tant que citoyens 
responsables nous avons acceptés les coûts, pour faire un forage 
pour un PUIT ARTESIEN, dans le Village de Cacouna, pour l'eau 
potable que nous défendons. 

La population de Cacouna ainsi que notre maire ont aiment bien 
rendre service, mais il faut que les gens en question prennent 
leurs responsabilités. Nous pour notre part il n'y a pas de 
porcherie sur PURIN à Cacouna, nous avons une vision très loin 
et une sensibilisation très solide pour l'avenir de notre 
environnement. 
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Si les prometteurs sont à court d'idée pour construire une 
MATERNITE SUR DU SOLIDE A RIVIERE-DES-VASSES, 
QUI, 

SUR UN TERRAIN 
EST SEPARE DU FLEUVE PAR UNE SIMPLE MONTAGNE. NOUS LES 

INVITONS A FAIRE UN TOUR À SAINT-IRENE PRÈS D'AMQUI, OU ENCORE A 
SAINT-GABRIEL DE RIMOUSEI IL Y A DEUX PORCHERIES SUR SOLIDE QUI 
FONCTIONNENT TRES BIEN ET LES COUTS DE PRODUCTION NE SONT PAS 
PLUS ELEVES. 

Ils auront besoin de d'autres terrains, quand on parle des trente 
cinq projets qui attendent, c'est ca que l'on veut dire des parcs 
d'engraissement, qu'ils pensent pouvoir opérer sur le PURIN, nous 
leurs disons tout de suite vous serez sur le solide et après on 
achèteras votre compost pour nos pelouses ect., c'est ca 
travaillé sur le terrain. 

Avec la Firme de Laperrière et Verreault avec ses biologistes, il 
font bien de se hâter pour leur période de rodage, ou redémarrage 
car il y a eu plusieurs essais, depuis deux ans nous espérons 
qu'ils seront à temps pour l'analyse d'eau potable d'ici trois ou 
quatre ans. Parce que n'oublions pas que avec toutes les 
porcheries qui fonctionnent depuis huit ans en trop grand nombre 
SUR LE PURIN dans le BAS-ST-LAURENT, LE NITRATE, LE PHOSPHORE, 
SONT TOUJOURS A L'OEUVRE EN DESCENDANT DANS LA NAPPE PHREATIQUE 
ET CONTINUE TOUJOURS A POLLUER. 

Nous terminons sur ce Madame La Présidente, notre action est bien 
clair La prochaine étape est les AUDIENCES DU BAPE 
Pocatière le 09 avril 2003, 

à La 
nous serons là en 

défendre 
grand nombre pour 

nos droits personnels, aussi les plus viables, après 
tout c'est nous qui vivons dans le BAS-ST-LAURENT c'est un choix 
que nous avons fait pour toutes sortes de raisons qui sont 
légitimes, pour le bien-être de la population. 
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Au plaisir de vous rencontrer aux audiences le 09avril 2003. 
Nous croyons sincèrement qu'àprès toutes ces audiences publiques 
et avec les témoignages sincères des producteurs sur le solide, 
qui nous ont appuyés, le MORATOIRE DOIT RESTER ENCORE C'EST UNE 
MESURE SAGE ET REFLECHIE, ainsi que l'abolition des lois 180, 
23, cela va donner a nos élus Municipaux le pouvoir de consulter 
la population ce qui rends leur tâche plus crédible, il ne sont 
pas élus par la population pour un titre, merci Madame La 
Présidente de nous lire et d'être à notre écoute . 

Nous demeurons, des citoyens déterminés, 

Bien à vous, nous demeurons, 

Lucille Bouchard au nom des CITOYENS DE CACOUNA ET DE ALENTOURS 

\lb 

C.C. : Madame Anne-Marie Gaulin 
Coordinatrice Production Porcine du Québec 

Messieurs: André Boisclair Ministre de L'environnement 
Gilles D'Amours maire Cacouna Village 
Jacques Michaud maire Cacouna Paroisse 
Jean D'Amour maire de R-du-Loup 
Mario Dumont Député de R-du-Loup 
Jacques Morin maire de ST-Hubert 
Roméo Bouchard Union Paysanne 
Armand Pouliot Union Paysanne. 


